

La Cronica Meridional

Diario Liberal independiente y de intereses generales.

FUNDADOR Y DIRECTOR: FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

ALMERIA.—Miércoles 30 de Abril de 1890.

Se suscribe en la Administración, Reyes Católicos, núm. 16.
Los anuncios se reciben de 8 de la mañana a 5 de la tarde.
Anuncios a 10 cént. de pta. línea en la 4.ª plana y 25 en la 3.ª

NUMERO SUBLTO 5 CENTIMOS

TELÉFONO NÚM. 7.

Las suscripciones se pagan de antecipo.
Almería, un mes, 1.50
Provincias, trim. 5
Extranjero, ero. 10
25 CENTIMOS
TELÉFONO NÚM. 7.

EL PERIODISMO.

Por Emilio Castelar.

Cuando tomo en mis manos un gran diario cuando recorro sus columnas, cuando considero la diversidad de sus materias ó las riquezas de sus noticias no puedo menos de sentir un raptó de orgullo por mi siglo, y de compasión hacia los siglos, que no han conocido este portento de la inteligencia humana; la creación más extraordinaria entre todas las creaciones. Todavía comprendo sociedades sin máquinas de vapor, sin las maravillas que la industria moderna ha sembrado en la vía triunfal del progreso, ornada con tantos monumentos inmortales; pero no comprendo una sociedad sin este libro inmenso de la prensa, en la cual se registran por una legión de escritores, que debieran ser sagrados para el pueblo nuestras vacilaciones diarias, nuestros temores y los grados de perfección que vamos alcanzando en la obra de realizar un ideal de justicia sobre la faz de la tierra.

Yo comprendo hasta la vida monástica, hasta el aislamiento de un hombre que renuncia a la dilatación de la inteligencia en la sociedad y a la dilatación del corazón en la familia, para consagrarse a Dios, a la ciencia, y a la caridad, a la meditación, al ócio, si se quiere, en una de esas islas morales que se llaman monasterios; pero no comprendo que ese hombre renuncie a leer un periódico, a pensar diariamente con el cerebro de toda la humanidad, a sentir con el corazón de todos los hombres, a mezclar su vida en el océano de la vida humana, viendo correr sobre sus olas el viento de todas las ideas.

Los antiguos chinos tenían una institución portentosa, una institución de historiadores. Encerrados en un palacio y circuidos de jardines se consagraban en silencio a escribir los hechos diarios, con la severa modestia propia de los jueces del tiempo, de los dispensadores de la inmortalidad. Al lado de la historia celeste de emperadores se hallaba esta gran dinastía de los tribunales.

Eran más que un magistrato, eran un sacerdote, y todos los veían como los representantes de la ciencia humana y como los emisarios de la divina justicia. Su ministerio estaba reducido a grabar en páginas inmortales que debían conservarse como el vínculo de las generaciones, los hechos más importantes del imperio. Jamás pueblo alguno honró a sus sacerdotes como estos primitivos actores de la historia, que después de haber vivido en una infancia eterna, honraron a sus historiadores.

Pues bien: yo digo que los pueblos modernos debían de una manera análoga honrar a los periodistas. Por estos excepcionales testigos sobre los rayos de luz que se cruzan por el horizonte, por estos jueces llegan en definitiva a tener formulado el juicio de la conciencia humana sobre todos los hechos. Importa poco la pasión de partido, sin la cual acaso no se comprendiera esta obra portentosa que como todas las obras humanas, ha menester para moverse el ardor de una gran pasión. Importa poco el silencio calculado en unas ocasiones, la parcialidad en otras, la injusticia, hasta la mentira, porque de esta guerra de las fuerzas intelectuales resulta la vida total, como de las sombras resulta la armonía de un cuadro.

Mejor sería que no hubiese todos estos males, como sería mejor que no hubiese ni enfermedades físicas ni desgracias morales; pero es tan difícil la sociedad como la naturaleza, y sus leyes son tan complicadas como las leyes mecánicas del universo, y a veces tan fatales.

Y es una fatalidad del organismo social que encuentre el progreso obstáculos en las grandes obras creadas por impulsos; que se levante lo pasado con sus errores y se apodere del instrumento forjado para destruirlo; que sirva mucho a crear el mundo caliginoso de la inactividad y a destruir el luminoso eter derramado por Dios para formar el mundo de la verdad.

Y si un día fueran llamadas a juicio todas las instituciones de que tanto se enorgullecen todos los pueblos, y se presentaran llevando cada cual en una mano los bienes que ha hecho, y en otra los males, acaso ninguna podría levantarse tan pura como la imprenta, y ninguna merecería una bendición tan justa de la conciencia humana.

Obra maravillosa la de un periódico, obra de ciencia y arte. Seis siglos no han podido rematar aún la catedral de Colonia, y un día basta para rematar la obra inmensa de un periódico. No se pueden medir los grados de vida, de luz, de progreso, que hay en cada hoja del coro inmortales que forma la prensa. En él, desde las insignificantes noticias relativas a los seres más desgraciados, hasta el discurso que resuena en la más alta tribuna y conmueve las inteligencias; en él, desde las sensaciones fugaces de un baile hasta las obras de arte que giran serenas en la región de la inmortalidad.

Esta hoja maravillosa que se llama periódico, es la enciclopedia que necesita una fuerza incalculable, una ciencia cuya fuerza no puede medir hoy nuestra generación; una ciencia que es como la condensación del espíritu de todo un siglo.

Cuando yo me figuré a Atenas, me la figuré espléndida con sus legiones de escultores y poe-

tas: con sus asambleas, donde cada discurso era un himno: con sus cantores: con aquel teatro que tenía por fondo las ondas del Mediterráneo; con aquellas procesiones en que iban las vírgenes griegas coronadas de flores danzando al son de las cítaras; con aquellas estatuas que realizaban el bello ideal de la hermosa plástica; con aquellos juegos olímpicos donde los blancos caballos arrastraban en el carro de oro a los jugadores armados de su lanza como Júpiter del rayo; con sus escuelas en que se aprendía al mismo tiempo la metafísica, la gimnasia, la música y la geometría, con toda vida que era el culto diario de la hermosura y del arte. Pero ¡ah! me entristece de aquella civilización el que no tuviera periódico; por el periódico dejamos de ser miembros de una ciudad para ser ciudadanos de mundo.

Obreros de la imprenta, escritores modestos y oscuros, no habeis podido nunca medir toda la importancia de vuestra obra, porque habiendo nacido en medio de ella, la considerais en vuestra modestia como una parte de vuestro mismo ser.

Pero ¡ah! sin vosotros, los hombres más ilustres se perderían, las glorias mayores serían como campanas sonando en el vacío. Vosotros llevais a los doloridos, a los desesperados, las esperanzas de todos. Vuestras plumas son como los hilos eléctricos que unen las regiones del planeta. Vuestras ideas son como los átomos del aire en que respiran nuestras almas, son como la atmósfera moral del globo. Es necesario medir toda la dignidad de este ministerio para poder ejercerlo con toda su magestad y toda su grandeza. Es uno de los más sublimes que puede ejercer el entendimiento humano.

CONTINUA LA LANGOSTA.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.
Dalias 28 de Abril de 1890.

Muy respetable Sr. mio: Hé leído en el periódico que tan acertadamente dirige una carta referente a la calamidad que aflige actualmente a esta villa desdichada.

Es una verdad cuanto en ella se manifiesta con toda su horrible desnudez. Triste es tener que añadir que es demasiado pálido el bozquejo, a la ligera trazado, ante la realidad desconsoladora que amenaza a esta población con la mas terrible de las plagas, cual es la escasez, y por consiguiente el hambre!

Es inmensa la amargura que llena el corazón de los hijos de Dalias con el desconsolador espectáculo que en estos días antes sus ojos se desahoga. ¿Y cómo no, si donde veía antes la felicidad del hogar proporcionada por una cosecha hermosa y abundante tan solo descubre hoy las huellas afligidas que conducen a la miseria? ¿Cómo no se ha de afligir el alma viendo por momentos desaparecer el lozano verdor de las sementeras reemplazado por el color amarillento de la planta que murió?

¡Ah! Sr. Director! Si aun los mas estraños de esta población recorrieran estos campos y esta vega, con seguridad que las mas honda pena les embargaría y bien tristes reflexiones se harían sobre el lamentable porvenir que, si Dios no lo remedia, asoma ya a las puertas de esta villa.

Ni el conocido celo de este Alcalde, ni la voluntaria prestación del vecindario sirve para extinguir tanta langosta como infecta estos parajes. No contentos tan dañinos insectos con invadir el campo y vega, brotan tambien, y permitaseme esta frase, en las calles y paseos como igualmente en la iglesia en construcción, en la cual tanto ovaron el año anterior que ellos solos bastarían a destruir en una semana el fruto de las mas fructifera población.

Si alguno creyera había exageración en cuanto digo, puede dar un paseo por estos contornos y con sus ojos vería que es mucho menos lo que se dice con lo que realmente es en sí.

Y cuidado que se está haciendo un trabajo titánico, desesperado, como en ella se juega la vida del pueblo; pero a medida que mas se matan mas se multiplican los pequeños cigarrones que no parece sino que se burlan de los esfuerzos que hace el hombre para su exterminio.

El vecindario es digno de aplauso por lo presuroso que ha acudido al llamamiento de la autoridad, y por el interés que ha desplegado ofreciéndose con sus personas y su dinero; pero todos los recursos son pocos.

He visto barrios enteros, hombres y mujeres, niños y ancianos, abandonar sus viviendas y dedicarse afanosos, como en desafío, digámoslo así, a ver quien es el que durante el día ha matado mas arrosas; no por lo que estas les pueda producir, sino por la satisfacción y el orgullo de ser de los que mas contribuyeron al exterminio de esta plaga.

Pero no bastan tantos esfuerzos; se necesita más, para la extinción completa que en concepto de todos no sería imposible si unido a la prestación general se contara así mismo con más recursos pecuniarios de los que estos habitantes pueden proporcionar.

La discreción y delicadeza de nuestro alcalde, no le permite pedir socorros a esa Autoridad Suprema porque comprende que son muchas las necesidades a que tiene que acudir, pero ante ca-

lamidades como la presente debiera cerrar los ojos a toda consideración é implorar algún auxilio que ayudara a librar a este pueblo del hambre que irremisiblemente tendra que venir.

Y debe ser horrible un año sin pan, Sr. Director! Los que afortunadamente no podemos apreciar tan horripilante desgracia no comprendemos lo que esto significa: ¡quiera el Cielo que vivamos siempre con esta ignorancia!

Y pensar que este pueblo sonreía ayer de felicidad y contentó!

Si de felicidad sonreía porque debido a las muchas, aunque tardías lluvias, tenía esperanzas fundadas de coger en el año presente mas de lo que en los pasados venía recolectando. ¡Qué desencanto, ó mejor dicho, que desgracia tan sensible!

Si Dios no lo remedia y no acuden socorros de otra parte, ya puede Dalias llorar con lágrimas de sangre las consecuencias, que le han de venir con el azote que tiene encima... ¡pobre villa!

Aunque es poco agradable esta carta, suplico a V. Sr. Director, la publique en su periódico para que se compadezcan de nuestra desgracia todos cuantos la lean. Es un desahogo del corazón comunicarla a otros sus penas y un consuelo si sabe que son apreciadas y comprendidas.

Por eso me dirijió a V. y por su publicación le da un millón de gracias su atento y S. S. Q. S. M. B. — Antonio Bonachera.

El ferro-carril central de Cuba.

El día 27 se reunió en la Sala de actos del ministerio de Ultramar, bajo la presidencia del ministro, la junta formada para la adjudicación de la subasta de las ocho líneas del ferro-carril central de Cuba.

Presentes los representantes de las Compañías que han presentado pliegos, y los diputados y senadores que forman la junta, señores García Tuñón, Fernandez de Castro, Ortiz de Pinedo, Villanueva, García San Miguel, Crespo Quintana, Diaz del Villar, Longoria y Portuondo, dió principio el acto a las tres, con asistencia del público y de algunos periodistas.

Comenzó el acto por la lectura de la ley de concesión y del pliego de condiciones para la subasta, y seguidamente el notario D. Teodolindo Soto procedió a la apertura de los pliegos, dando cuenta de los documentos que contenían y lectura de las proposiciones que encerraban.

Solo dos proposiciones se han hecho para la subasta: una presentada por los Sres. D. Ivo Bosch y D. Francisco Luis de Retes, a nombre del Banco General de Madrid, y otra suscrita por D. Diego Carlos Hayne y D. Jorge Enrique Gibbs, en representación de la Sociedad *The British and Foreign Construction Company Limited*, de Londres.

A estas proposiciones acompañaban los correspondientes resguardos de la Caja general de Depósitos, consistiendo el del Banco General de Madrid en un millón de pesetas nominales de Deuda amortizable, y el de la Compañía inglesa en un millón de pesetas en metálico.

Antes de dar noticia de las proposiciones concretas que han hecho las partes rematantes, recordaremos, para mayor claridad, que la ley de 22 de agosto de 1885 fijaba la cantidad de pesos 24.465.000, como tipo máximo del capital que se pudiera invertir en las obras del ferro-carril, para los efectos del abono de un 8 por 100 de interés ofrecido por el gobierno en calidad de subvención.

El Banco general de Madrid rebaja este tipo máximo a 24.399.000 pesos, y además se obliga a que el personal de la explotación y de las líneas se componga de españoles; a que el material fijo y móvil de la construcción y explotación sea todo de fabricación nacional siempre que en España ó las Antillas se produzca en la cantidad que el pliego de condiciones exige; a ceder al Estado el 55 por 100 de aquella cantidad en que puedan exceder los beneficios al 8 que garantiza el gobierno; a que la sociedad que se constituya para la construcción y explotación de las líneas, sustituyendo al Banco en los compromisos que contrae, sea sociedad española, conforme con nuestra legislación y domiciliada en Madrid.

En la proposición de la Sociedad inglesa *The British and Foreign*, etc., se acepta el tipo de los 24.465.000 pesos y se enumeran una porción de ventajas y mejoras a las condiciones generales exigidas por el Estado, ventajas encaminadas en su mayoría a garantizar el cumplimiento del compromiso y a proporcionar trabajo retribuido a los soldados rebajados de servicio en el ejército de Cuba, y destinos en las oficinas de las líneas a los gefes y oficiales del mismo ejército, procediendo en esta parte de acuerdo con el capitán general de la Gran Antilla.

En este pliego, se indica ó se reclama la garantía del gobierno.

Tales son, en síntesis, las proposiciones hechas en esta subasta, para cuya adjudicación quedó reunida la junta en sesión secreta, después de firmar el acta de la de apertura de los pliegos.

Segun nuestras noticias, la comisión que ha presidido la subasta nada ha resuelto ayer tarde sobre la adjudicación.

De aquí y de allí.

Una envenenadora.

Andrés Montalbán, vecino de Mula, provincia de Murcia, hubiera sido el marido más feliz de España, islas adyacentes y posesiones ultramarinas, si no le hubiera tocado en suerte una *costilla*, que, como después se verá, tiene mucho que roer.

Pues es el caso, que teniendo el Montalbán que hacer un viaje, su mujer con gran solicitud, le preparó las convenientes vitualias, incluyendo entre ellas tres higos. Y véase ahora por donde viene la muerte: cuando el infeliz marido quiso reparar las fuerzas perdidas en larga caminata, consumiendo el contenido de las alforjas, se sintió atacado de grandes dolores acompañados de náuseas y mareos falleciendo a las pocas horas, después de terrible agonía.

Investigando las causas de tan extraño suceso, se ha venido a comprobar que los higos que formaban el postre de la comida del infeliz marido estaban emponzoñados.

Como presunta autora de este crimen, ha sido detenida la mujer del interfecto, sobre la cual recaen vehementísimas sospechas.

¡Vaya un pez!

Hé aquí algunos detalles del pez cogido en Ondárroa, y del cual se ocuparon algunos senadores:

«Ayer quedó expuesto al público—dice un periódico de Bilbao—y tuvimos el gusto de admirar en uno de los almacenes del Sr. Jacquet, sítos en Uribitarte, el escualo que la lancha *Jesús* pescó días pasados en Ondárroa.

El escualo tiene 32 pies y cuatro pulgadas de largo, la mandíbula superior una anchura de 80 centímetros, y 70 la inferior; tiene siete hileras de dientes, los cuales son muy diminutos, y su peso es de cinco toneladas.

Refiere el marinero que le clavó el arpón que, al recibir el escualo el segundo arponazo dió tal coleteo y movió tanto el agua, que puso agitado el mar en su rededor.

Herido el escualo, intentó también acometer a la lancha, para lo cual volvió su cabeza, y *abrió*—dice el bravo marinero que maneja tan diestramente el arpón—una boca que daba miedo, pero...

Muchas fueron las personas que acudieron ayer a ver el monstruo habitante del líquido elemento, y nadie se cansaba de contemplar tan raro ejemplar.»

Fugados.

Cinco marineros que se fugaron del buque inglés *Nuné G. Whyte* han sido capturados a la altura de Torre Bermeja, por la escampavía *Sierwa*, de la división de Cádiz, y puestos a la disposición del señor cónsul de S. M. británica en dicha última plaza.

Dichos marineros, que son de nacionalidad noruegues, rusos y suizos, se escaparon del buque en cuestión en uno de sus botes, con provisiones de todas clases, y se dirigían a Gibraltar, cuando fueron vistos por dicha escampavía, y como les llamara a esta la atención, acordó el patrón detenerlos.

Obreros.

Las clases trabajadoras de Málaga, sin excepción de ningún gremio, se inclinan a no provocar ninguna huelga, según dice un colega de aquella capital, comprendiendo que en las actuales circunstancias, cuando la industria y el comercio atraviesan una crisis penosísima, el resultado sería contraproducente para el fin que persiguen los mismos obreros, contribuyendo al malestar en general.

Preso.

Ha sido preso en Santander un chicuelo de trece a catorce años, autor de varios hurtos, por valor de 50 a 60 duros, en el taller de zapatería donde estaba de aprendiz.

Electricista.

El famoso electricista Edison se embarcó en Nueva York con rumbo a Europa.

Le acompañan su esposa la señora Miller Edison, su secretario Mr. Tote, el jefe de su servicio técnico Mr. Batchelos y su asesor letrado mister Lewis.

La difteria.

La Academia de Medicina de Barcelona ha nombrado una Comisión encargada de estudiar en el laboratorio Ferrán los medios propuestos por éste para la profilaxis de la difteria.

PARENTESIS.

Yo no temo las cosas malas por su maldad intrínseca, sino porque sirven de mal ejemplo a la masa común de los ciudadanos.

Se les ocurrió a los socialistas preparar una huelga casi universal para el día primero del mes próximo, y lo que yo temía. El ejemplo ha cundido.

A estas horas, estamos casi, casi amenazados de una huelga de farmacéuticos. Esto no sería peligroso si también estuviésemos acosados de una huelga de enfermedades.

Pero no es así. Las dolencias seguirán afligiendo a la humanidad, y los boticarios no expendrán medicamentos, sino se les concede la exclusividad.

Los obreros piden aumentos en los haberes. Los farmacéuticos se oponen al aumento de las boticas militares. Parecerán estas cosas distintas, pero en el fondo son iguales. ¡Manifestaciones del egoísmo humano!

A mí se me figura que los socialistas y los boticarios están de acuerdo.

¡Presentimiento que tiene uno, a veces! Los socialistas dicen: «No vamos a dejar hueso sano a bicho viviente.»

Y contestan los boticarios: «Bien hecho. Cuan-

tos más huesos se rompan, venderemos mas potingues.»

Este razonamiento demuestra cuan beneficiosa es la asociación de ideas, que proclamamos varios filósofos.

Lo de los socialistas me tiene sin cuidado por que, desgraciadamente para mí, no soy patrono.

Lo de los farmacéuticos tampoco me preocupa mucho, hoy por hoy, porque disfruto de buena salud, a Dios gracias. Pero ¿quién puede responder de lo futuro? ¿Quién sabe si volverá el tra. cazo, ó el cólera, ó el sarampión, ó las viruelas? Y mirada la cosa desde este punto de vista, una huelga de farmacéuticos sería horrible.

Es una verdad que el cerato simple, por ejemplo, cualquiera lo puede hacer en su casa. Pero inspira más confianza el de la botica. Eso sí, no correríamos el inconveniente de tropezar con un manco sonoliento ó enamorado que en vez de un frasco de agua de Carabaña nos diese uno de ácido fénico, ni tampoco nos veríamos en la dura necesidad de abonar seis pesetas por medicinas que valen una, echando por largo.

De todos modos, deseo que los boticarios renuncien a seguir las corrientes humanistas dominantes, en bien de los espíritus pusilánimes y meticulosos que aún los hay en estos tiempos de descreimiento é indiferentismo.

La botica es el consuelo de los aprensivos. Y sabido es que la aprensión es la más mortífera de todas las enfermedades.

Las próximas fiestas, que están sacando de su cabeza varios ingenios de esta corte, vuelven tarambas á muchas personas aficionadas al solaz y divertimento gratuitos.

Se proyecta un baile en el teatro Real, al que deberán ir las niñas y las mamás, así las auténticas como las apócrifas, vestidas de blanco ó de negro. Parecerá aquello un baile de fichas de dómino.

Un traje negro lo tiene cualquiera hija de vecina, por cursi que sea. Un vestido blanco, de esos de *velo de religiosa*, cuesta quince pesetas en los almacenes al por mayor. De manera que no quedará patrona de huéspedes, ni pensionista de menor cuantía que, siquiera por una vez pise las tablas del Real. Además, habrá refrescos gratis también para las señoras y señoritas, al parecer. Lo cual supone una serie de cólicos—y ustedes perdonen la palabrita—que justifica bien mis temores por el anunciado cierre de las fatmacias.

En fin, que si el baile se realiza, va á ser un espectáculo del cual solo podrá ser cronista mi amigo y paisano Luis Taboada.

Comentando los proyectos de la comisión organizadora, me decía un amigo:

—Un baile de blanco y negro sembrará un concurso de vírgenes y viudas.

—No lo crea V., —le contesté yo.—Conozco el personal y puedo asegurarle que más será una feria de viudas que de vírgenes.

«Son muy pocas las que entran y aún son menos las que salen» me decía otro amigo, no a propósito de vírgenes y viudas del Real, sino hablando de obras dramáticas.

Y en efecto. Muchas producciones entran en las contadurías, que no llegan á salir á los escenarios. Y así y todo, muchas se representan que bien podían permanecer archivadas y desconocidas.

Afortunadamente, la última semana no fué nefasta para el arte dramático, ó por lo menos no fué tan nefasta como las semanas anteriores que la precedieron en el abuso de los estrenos.

Es verdad que en Estava ha sido mediano el éxito obtenido por Granés con su zarzuela bufa *El voto del caballero*, á cuyo libro pusieron música varios autores franceses, pero sin darse ellos cuenta, porque la partitura la firma Cepedo como cualquier mortal podría suscribir los romances picarescos de Quevedo, que todo el mundo conoce.

Pero en cambio, en el teatro de la Alhambra se estrenó una zarzuela culta y bien escrita, con música buena y, pásmense ustedes, con argumento, aunque éste pertenece al reinado de Felipe V y está, por consiguiente, pasado de moda.

Son sus autores Novo y Colson, el marino y el literato, todo en una pieza, y Chapí. Estos dos prestigiosos apellidos son segura garantía de éxito. El público, harto ya de fñones y de majaderías literarias, vé en la nueva zarzuela una especie de tierra de promisión del arte, y la aplaude con entusiasmo. Los que creen que de la decadencia del arte tiene la culpa el mal gusto del público, están equivocados. La culpa es exclusivamente de los autores, cuya falta de ingenio les obliga á sustituir el chiste culto con la asquerosa frase verde y la situación cómica con el telón bien pintado ó con la corista semi-desnuda.

Todo por ella, se titula la nueva obra de Colson y Chapí, á quienes envío mi cordial enhorabuena.

Calixto Ballesteros.

Madrid 26 Abril 1890.

El Sr. Fiol.

Dice *El Liberal*:

«D. Trinitario Ruiz Valarino, hijo del señor ministro de la Gobernación, escribió á dos amigos suyos, personas respetables de Valencia, encargándoles que recabaran del Sr. Fiol una declaración terminante ó una reparación, respecto de ciertas alusiones que el Sr. Fiol hacía en su *Memorandum*.

El Sr. Fiol ha escrito una carta á los señores D. Federico Pascual y D. Tomás Rico en la que se dá una satisfacción cumplida al Sr. Ruiz Valarino.

Sigún informes, en la carta del Sr. Fiol se declara que no se ha referido al hablar de allegados al ministro, al Sr. Ruiz Valarino. Que eran solo rumores de la voz pública de los que no tiene prueba alguna.

Que cree que el Sr. Ruiz Valarino es un tan

cumplido caballero que se honraría con su amistad.

Y concluyen afirmando que el Sr. Ruiz Valarino puede tener la conciencia tranquila, y que si no la tuviera, él le proporcionaría los medios, pues tiene en bastante estimación la honra propia para no dirigir ataques á la honra ajena.

Todo esto dice el Sr. Fiol, después de haber escrito el *Memorandum*.

NUESTRO ALCANCE.

Madrid 25.

En los círculos políticos se ha comentado mucho el rumor, acogido por un periódico de la mañana, y según el cual el Sr. Ruiz Zorrilla abandonará el procedimiento revolucionario, compañero de la lucha legal, así que el sufragio universal está vigente.

Los zorrillistas mas caracterizados y que más motivos tienen para conocer los propósitos de su jefe, niegan fundamento al rumor, asegurando que el Sr. Ruiz Zorrilla no abandonará el procedimiento de fuerza, aunque los ministeriales supongan otra cosa, llevados de infundados optimismos.

Como prueba de que persistirá en su actual actitud el emigrado en París, citan el dato de que la redacción de *El País* será obsequiada con banquetes por zorrillistas de tanta significación como los Sres. Lahoz y Oster Squerdo; actos que demostrarán la simpatía con que el partido progresista vé la enérgica y constante campaña de dicho periódico en pró de los procedimientos revolucionarios.

El consejo de ministros anunciado para esta tarde, no se celebrará hasta mañana por la noche con objeto de que pueda concurrir el ministro de la Gobernación, que se sigue mejorando en la dolencia que sufre.

Las últimas noticias de Santander dicen que nada se sabe de las tres luchas que se suponen perdidas á consecuencia del temporal.

La consternación que reina en la capital por las recientes desgracias ocurridas en la mar, es inmensa.

Las autoridades y personas distinguidas de la población rivalizan en allegar recursos para las familias de los naufragos, preparándose una gran función en el teatro á beneficio de estos.

Los círculos políticos, muy desanimados. No se ha cotizado ninguna noticia concreta y de verdadero interés.

GACETA.

DIA 27.

PRESIDENCIA.—Real decreto decidiendo á favor de la Administración una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Badajoz y la Sala de lo criminal de la Audiencia de Cáceres.

GUERRA.—Ley declarando de utilidad pública las obras para la reforma del polígono de la escuela de tiro de Toledo.

—Real decreto concediendo la gran cruz de la Orden de San Hermenegildo, al capitán de navio D. José Maria Heras y Donedeva.

—Otro aprobatorio del reglamento administrativo que ha de regir en este ministerio.

ULTRAMAR.—Reales decretos nombrando jefe de administración de tercera clase, administrador principal de Hacienda de la provincia de la Habana, á D. Augusto Rosales; jefe de administración de cuarta clase, jefe de sección de la administración en la secretaria del gobierno general de la isla de Cuba, á D. Enrique de Borbón y Castelví.

—Idem consejero de administración de la sección de Hacienda de las islas Filipinas, á D. José Claret y Casal.

GACETILLAS.

En el Ateneo municipal.

No es difícil justificar el título con que encabezamos estas líneas, destinadas á dar cuenta de la sesión celebrada por el Ayuntamiento el lunes próximo pasado.

Fué tal el derroche de oratoria que allí se hizo, tal la extensión que se dió á las discusiones planteadas, que más bien parecía aquello una veada literaria del Ateneo, que una sesión de Ayuntamiento, donde ante todo debe procurarse hacer buena administración y velar por los intereses sagradísimos del pueblo.

A las tres de la tarde dió comienzo el acto bajo la presidencia del Sr. Acosta y con asistencia de los señores Verdejo (D. Antonio), Jover, Langley, Paniagua, Bustos, Acuña, Tovar, Iribarne, Almansa, Villaspesa y Veragua.

Cuestión importante.

Leída el acta de la anterior, que fué aprobada, se dió cuenta de una razonada instancia suscrita por la mayoría de los vecinos del Barrio alto, en la que con justicia se lamentan de la falta absoluta de agua que se observa en aquel distrito, viéndose precisados sus honrados vecinos á abastecerse de surtidores muy distantes de aquel punto, ó á adquirir el precioso líquido á costa de sacrificios p-cunarios.

En su consecuencia ruegan al Ayuntamiento atiendan sus justísimas quejas y disponga la instalación de una ó varias fuentes en el expresado barrio.

El Sr. Villaspesa, hace uso de la palabra y manifiesta que siendo el único concejal que se halla presente, de los elegidos por el Barrio alto, se eré en el deber de apoyar la justa pretensión formulada por todos esos vecinos, acreedores á gozar de los beneficios que se han otorgado á los restantes de la población, máxime cuando se trata de un artículo de primera necesidad.

«Es triste —añade—que esta importante barriada, que según mis informes cuenta con más de mil vecinos, carezca por completo de una

modesta fuente para el abastecimiento del distrito, mientras el Ayuntamiento ha malgastado sus fondos en jardines dignos de Babilonia y Asiria, (*Un concejal: atísal*) en instalaciones de fuentes de mármol y en levantar verjas de hierro con el solo objeto de que sirvan de recreo á algun señor concejal.»

«Es muy lamentable que cuando tanto dinero se ha mal gastado y derrochado en prestar amenidad á esos sitios, se hayan desatendido por completo las justísimas quejas de esos desdichados vecinos del Barrio alto.»

«Hace algun tiempo que, acompañando á una respetable persona de esta capital, paseaba por el citado barrio y hube de entrar en el estanco de un tal Uribe...»

(Un concejal: Y que por cierto tiene una sobrina muy guapa... *Risas*.)

Extrañándome que entrasen y saliesen tantas mujeres con cántaros de agua, hube de preguntar al dueño del establecimiento si explotaba esta industria, á lo que me contestó que nó; que facilitaba el agua á todo el que la pedía, sin interesar nada, porque se carecía en absoluto de fuente en todo el distrito.»

«Entonces se me ocurrió á mí un pensamiento que voy á exponer á los señores concejales, y es, que es una vergüenza para el Ayuntamiento de la capital, que un honrado vecino, solo por comiseración, practique una de las obras de caridad, la de dar de beber al sediento, mientras que el Municipio desatiende los clamores del vecindario.»

El Sr. Villaspesa pide que en vista de la necesidad apremiante que existe, se construya una fuente en aquel distrito, que á lo sumo podrá costar 500 pesetas, sintiendo que no esté presente el presidente de la Comisión de aguas, para rogarle encarecidamente atienda las quejas.

Dice que cree no se opondrá á esto el concesionario de la tubería de hierro, pero que si pudiera algun reparo, entonces estudiaría una por una las cláusulas del contrato y diría sin ambages ni rodeos y con descaro, las verdades, aunque estas fuesen muy amargas.

El Ayuntamiento acuerda pasar á informe de la Comisión de aguas el citado escrito para su informe.

Asuntos varios.

Se pasan á informar de las respectivas Comisiones los siguientes documentos:

Una instancia reclamando sobre el impuesto de arbitrios.

Varios recibos.

Una instancia de un profesor de Música solicitando la reorganización de la banda municipal y la instalación de una escuela de música.

Se aprueban igualmente varios informes relativos al arreglo de la plaza de Pavia, é instalación de arbolado en la misma, y acerca del derribo de la fachada correspondiente á una casa que se encuentra en ruina.

Se pasa á informe de la Comisión del Cementerio y Hacienda una instancia del Sr. Cañadas, Inspector particular del Cementerio, solicitando que se le consigne una gratificación por este servicio.

Se aprueba una factura de Basilio Carmona importante 6 pesetas.

Se pasa á informe de la Comisión de Aguas una instancia de los vecinos del Puerto, solicitando la instalación de bocas de riego en aquel distrito.

Se aprueba una cuenta de los Sres. Abad y Fernandez, importante 15 pesetas por una libreta para la comisión de mercados, una escala de gramos y otros objetos.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Villaspesa pregunta al Alcalde si es cierto que se han nombrado dos alcaldes de barrio; uno que no sabe leer ni escribir y otro que ha sido procesado.

El Sr. Acosta le contesta, que no sabe si será cierto, por mas que le extraña, por cuanto en los nombramientos tuvo en cuenta los informes de personas de crédito.

El Sr. Jover se lamenta de la falta de asistencia de algunos señores concejales y ruega se imponga una multa á los dignos compañeros que no asistan y no justifiquen la causa.

El Sr. Acosta dice que la ley prescribe el apercibimiento y despues la multa y que así se cumplirá.

El Sr. Villaspesa, como presidente de la Comisión de Hacienda, manifiesta que ha oido con mucho gusto la elocuente palabra del señor Jover; que actualmente se están revisando los presupuestos y buscando medios de aumentar los ingresos, y que con las multas á los concejales que falten á las sesiones, podrán elevarse aquellos.

Se prolonga la discusión sobre el particular entre los Sres. Villaspesa, Acosta, Jover y últimamente, el Sr. Almansa, sin ponerse de acuerdo con lo expuesto por el Sr. Villaspesa que termina el incidente con el siguiente versito.

«En este mundo traidor todo es verdad y mentira, todo según el color del cristal con que se mira.»

El Sr. Veragua denuncia que se notan multitud de faltas en las pesas del mercado, porque sin duda los vendedores raspan el plomo que llena los huecos de las pesas, que además los plañillos están destruidos y que es preciso reorganizar este servicio ya que el arrendatario de pesas no cumple como debía.

El Ayuntamiento acuerda conforme.

El Sr. Jover se ocupa acerca de la falta de alumbrado en el puerto; que según tiene entendido, la Junta de Obras del puerto acordó costear los aparatos, siempre que el Ayuntamiento se encargara del gasto de gas.

Se promueve incidente entre los Sres. Jover y Villaspesa, por entender este último que solo correspondía á la Junta de obras del puerto la instalación de alumbrado.

Al fin se acuerda someterlo al examen de todas las Comisiones.

El Sr. Acosta: El Sr. Villaspesa tiene la palabra.

El Sr. Villaspesa: No la he pedido, pero si quiere el Sr. Presidente, la pediré.

Cementerio Civil.

El Sr. Langley dice que en la sesión anterior fué aprobado un recibo del Notario, por derechos en la escritura de compra de terrenos para instalación del Cementerio Civil y que al mismo tiempo tiene noticias de que están sometidos esos terrenos, á un pleito, sin que hasta la fecha se hayan comenzado los trabajos, ni nadie ocupe del particular, por lo que interesa del Presidente de la comisión, informe sobre la situación del expediente para la construcción.

El Sr. Acuña hace uso de la palabra y dice que difícil empresa es para él hablar entre tanto ilustre abogado y distinguidos periodistas; que no sabe en que estado se encuentra actualmente el referido expediente y que procurará informarse bien, para satisfacer los deseos del Sr. Langley.

El Sr. Acosta dice que está próximo á fallar se el pleito y que además hay 8000 pesetas consignadas con ese objeto.

Al final se promueve ruidoso incidente entre los Sres. Villaspesa, Jover, Almansa é Iribarne sobre interpretación de la ley municipal en lo referente á los derechos de los Síndicos en la revisión y censura de las cuentas.

El Sr. Acosta con sumo acierto pone fin al debate, sometiendo á votación el asunto de que resulta, que el síndico no puede ostentar tales derechos.

Acto seguido se levantó la sesión.

La «nona». —No teníamos bastante con el dengue, la influenza y el *brucismo*, que nos han visitado este invierno, bajo la forma epidémica, sino que según el telegrama que publicamos ayer de Buda-Pesth, se ha presentado tambien un carácter epidémico una nueva enfermedad llamada nona, que hace dormir á los enfermos veinte y tantas horas, y hasta dos y tres dias.

Si llega por aquí en el verano, mucho tememos que la nona se convierta en *morra* diaria, pues va á haber hombre que duerma un mes entero.

Menos mal si en ese tiempo, como se presume, ninguna clase de alimento se necesita, pues ya hace tiempo que los españoles estamos á dieta, y por lo tanto mitigaremos el hambre durmiendo, que es á lo que se reduce la enfermedad llamada nona y que mejor debería llamarse *se nena*.

Con que á dormir y á rezojar hasta la hora de nona, ¡y qué bien vamos á estar cuando venga esa *persajia*!

Obligaciones.—Leemos en *El Liberal* que, la compañía «Great Southern Railway» constructora del ferro-carril de Granada á Lorca, ofrece al público 300.000 libras esterlinas de obligaciones hipotecarias del 6 por 100 á 98.

Consejos médicos.—Copiamos de un colega:

«El último número que recibimos de la revista alemana de Medicina *Der Krankenfreund*, se ocupa detenidamente de las propiedades medicinales del Agua de Azahar (flor del naranjo), dando á la vez varios consejos sobre su uso, de los que transcribimos algunos, en la seguridad de que serán leídos con interés por nuestros suscritores.

Por cierto que la mencionada revista comete la injusticia de decir que el Agua de Azahar es un medicamento apenas conocido en España; sin duda ignora que reputados médicos han proclamado no tiene rival en el mundo la flor del naranjo agrario de Sevilla, y que desde hace más de 40 años viene destilándola con la mayor perfección y el más lisonjero éxito la compañía fabril Tena.

He aquí algunos de los principales consejos á que nos referimos:

1.° Siempre que por una afección moral ú otra causa análoga se encuentre excitado el sistema nervioso, tómense dos ó tres cucharadas de agua de Azahar pura, en la seguridad de que cesará inmediatamente el malestar del cuerpo, recobrando á la vez su tranquilidad y energía el espíritu.

2.° Los niños y personas delicadas que se ven privados de tomar té ó café por producirles excitaciones ó insomnio, conseguirán un dulce sueño y reposo perfectos, tomando dos ó tres cucharadas de agua de Azahar con dichas bebidas ó despues de ellas.

3.° En toda ocasión que se desee tomar un refresco higiénico y altamente delicioso y refrigerante, puede obtenerse instantáneamente, mezclando en vaso de agua azucarada dos ó tres cucharadas de Azahar.»

«Bajo el sol de Andalucía.» —Hemos tenido el gusto de recibir un tomo de poesías, elegantemente impreso, que acaba de publicar en Granada, con el título que sirve de epigrafe á estas líneas, el distinguido literato D. Felipe Tournelle, teniente coronel de caballería, que por igual maneja, de un modo bizarro, la pluma y la espada.

Las poesías del Sr. Tournelle se distinguen por su inspiración notable, por la galanura de su forma y por la corrección intachable de su estilo.

Precede al tomo una carta prólogo del eminente autor dramático D. Eugenio Sellés, en cuyo trabajo se tributan al autor del libro los más lisonjeros encomios.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de esta obra, que forma un volumen de más de 200 páginas y que se halla de venta en esta capital, al precio de 10 reales, en la imprenta de D. Mariano Alvarez, calle de las Tiendas número 19.

Casas de obreros.—Aprobado por el Ayuntamiento el proyecto presentado por los albaceas testamentarios de D.ª Francisca Gimenez de Acilú, (q. e. p. d.) para la construcción de veinte casas de obreros pobres, conforme á las disposiciones de la finada, se sacarán en breve á subas-

ta, con el fin de adjudicar la construcción entre los maestros de obras y albañiles de la capital, al mejor postor.

Segun noticias, se fijará en 74.700 reales el máximo del tipo, aunque es de suponer que habrá quien baje hasta los 67.000.

La Juventud Democrática.—El próximo domingo inaugurará su magnífico salón de sesiones en los altos del café Suizo, esta agrupación política, que acaba de hacer reformas importantes en el decorado del mismo.

Al acto están invitados los jefes de los partidos republicanos coalicionistas, prometiendo estar muy brillante la apertura.

Prometemos no faltar.

Subasta.—El 20 de Mayo á las dos. —Construcción de una casa-cuartel con destino á la fuerza de Carabineros de servicio en el punto de Villaricos. —Presupuesto, 20.080'18 pesetas. —Fianza, el 10 por 100. —Plazo de ejecución, 5 meses. —La subasta se celebrará en la Delegación de Hacienda de Almería, donde se hallan de manifiesto los pliegos de condiciones y demás documentos.

Las proposiciones deberán ajustarse en su redacción al adjunto modelo. —(B. 16-4 núm. 247.)

Modelo de proposición.—El que suscribe, vecino de..., con cédula personal que exhibe núm.... se compromete á hacer por su cuenta las obras de construcción de la casa-cuartel de carabineros de punto de «Villaricos» que consta en el proyecto formado al efecto y empliar los materiales para ello designados por la cantidad de... pesetas... céntimos, sujetándose en un todo al pliego de condiciones á cuyo fin acompaña la carta de pago del depósito prevenido. —(Fecha y firma.)

Colocación.—Se desea una criada que hable francés.

En esta redacción darán razon.

Licencia.—Se ha concedido un mes de licencia por causa de enfermedad al Ayudante tercero D. Ricardo García Campero, que sirve en la provincia de Almería.

¿Queréis conservar la salud? Pues no usar otra bebida que el «Anís Alcocer», cuyo anuncio publicamos en la 3.ª plana, y cuyo depósito se encuentra casa de D. Manuel Belmonte, calle de Navarro Rodrigo, núm. 18.

Diálogo.—¿Ha bebido V. la excelente cerveza de Hamburgo, Pilsner, marca «Dos Gallos» y la del «Convento»?

—Ya lo creo; son las mejores del globo terráqueo.

—Claros, transparentes, de exquisito gusto y de condiciones excepcionales; purifican la sangre, derpiertan el apetito, estimulan la digestión y devuelven la salud.

—Por eso las venden en todos los cafés á precios módicos.

Recomendamos á los que tengan algun fallecimiento en su familia los fétros de zinc galvanizados, pues los de madera se destruyen y pudren con la humedad y el tiempo.

¿Queréis tener hijos sanos y robustos? Pues dad á vuestras esposas durante el embarazo el Jarabe de Hipofosfitos de Climent y lograreis vuestros deseos.

Unguento y píldoras Holloway.—

Salvaguardia de la Sociedad.—Cualquiera que sea la enfermedad, donde quiera que se descubra, sea externa, sea internamente, sus víctimas pueden acudir al sistema de tratamiento del Profesor Holloway y confiados en que ni solo un día pasará sin que ellos se sientan algo tanto mejores. Para la remoción de las úlceras y cura de las lliteridas, las llagas, las erupciones, los accesos, las inflamaciones glandulares y las afecciones de la garganta y pecho en general, lo único que se necesita es usar el Unguento Holloway conforme á las instrucciones impresas de que vá acompañado cada bote de medicamento. En toda dolencia que date de mucho tiempo, conviene recurrir á estas Píldoras Holloway, porque ellas estimulan la circulación, renuevan la debida energía, alimentan y conducen á una acción preparativa

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA.—Día 1.º, Jueves, Stos. Felipe y Santiago el Menor, apóstoles, S. Saturnino, mártir, y Stos. Jeremias, profeta, Orenco y Paciencia, y Grata, viuda.

Cultos.—Catedral: Rito doble de 2.ª clase. A las 8 y media prima, tertia, misa mayor, sexta y nona. Por la tarde á las 3 y media visperas, completas, maitines y laudes.

Sto. Domingo: A las 9 misa mayor. Por la tarde á las 6 dará principio á los ejercicios del mes de María y á la novena de Ntra. Sra. del Amor Hermoso con S. D. M. M. y sermón.

Demás Iglesias: A las 8 y media misa mayor. Por la tarde darán principio á los ejercicios del Mes de María y novena de Ntra. Sra. del Amor Hermoso con Sermón á las 6 y media en la Purísima Concepción, Compañía de María, Siervas de María, Encarnación (Monjas Clarisas) y en las demás Iglesia á la oración.

VISITA DE LA CORTE DE MARIA.—Ntra. Sra. de la Purísima Concepción en el Trascoro de la Santa Iglesia Catedral.

PERFILES CÓMICOS.

Ensayos para una nueva banda.



Aprieta, hijo, aprieta. Lo que es por pulmones no llorarás tú.

SECCION MARITIMA.

NOTA DE LOS BUQUES ENTRADOS EL DIA 28 Á LAS 2 DE LA TARDE HASTA IGUAL HORA DEL 29. ENTRADOS.

Vapor español «Cabo Machichaco», de Bilbao con 25 pasajeros y carga general. Laud id. «Blanca», de Aguilas, con varios efectos. Id. id. «Carmen», de Valencia, en lastre. Id. id. «San Antonio», de Cartagena, con mineral.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO Cura los padecimientos del estómago. (Véase la cuarta plana.)

ULTIMA HORA.

EXTRANJERO

Paris 28.

Pesimistas son las impresiones que aqui ha causado el reciente viaje del emperador de Alemania á Strasburgo.

Créese que dicho viaje obedece á un fin militar, comentándose la ausencia de la gente á su paso á causa de no haberse confirmado la anulación de los pasaportes.

Una lluvia torrencial ha impedido las maniobras militares y solo habia en la estación algunos curiosos desafiando la crudeza de los elementos.

San Petersburgo 28.

Continúa el arresto de oficiales comprometidos en la cuestión de los planos militares. Hasta ahora son doce los detenidos.

El Czar ha recibido al embajador de

Francia, Mr. Laboulaye en el palacio Antichkoff.

Roma 28.

En la cámara ha comenzado á discutirse el presupuesto de correos y telegrafos.

Paris 28.

Las noticias recibidas de Dahomey dan detalles sobre el combate librado en Porto Novo, ascendiendo las pérdidas de los indigenas á 1.500, habiendo momentos en que se han encontrado los combatientes á cinco metros.

Viena 28.

En los distritos mineros de Austria se advierte ya la ausencia de la mayor parte de las familias acomodadas, ante el temor de nuevos atropellos el día de la manifestación socialista.

Las fuerzas militares están preparadas á todo evento.

(Alcance telegráfico)

Madrid 29, 12'45 t.

Restablecido ya de su enfermedad el Sr. Peral autor del sub-marino, es muy probable que mañana empiecen las pruebas que quedaron suspendidas por este motivo.

Segun telegramas recibidos esta mañana, en Santander han ocurrido varios naufragios de los que han resultado 54 víctimas.—P.

Madrid 29, 1 t.

Entre los expedientes presentados en Consejo de ministros figura el proyecto de establecer un cable directo entre la Península y Ultramar, proyecto que quedó aprobado.—P.

Madrid 29, 2'45 t.

En el sorteo de Lotería celebrado hoy, han salido premiados los números siguientes:

2.630 primer premio, con 50.000 pesetas, en Valencia.

5.634 segundo premio, con 40.000 id. 8.988

tercer premio con 20.000 id.

Y con 2.500 pesetas los números 3.314, 9.247, 13.779, 23.358, 677, 14.958, 2.806 y 25.456 en Linares.

Las 99 aproximaciones del premio primero con 300 pesetas, corresponden á los números, desde el 2.601 al 2.900.

Las 99 del segundo también con 300 pesetas á los números desde el 5.601 al 5.900.

Las 2 aproximaciones del primer premio, con 2.500 pesetas, á los números 2.629 y 2.631.

Las 2 id. del segundo, con 2.000 pesetas, á los números 5.633 y 5.635.

Y las 2 id. del tercero con 1.500 pesetas á los números 8.987 y 8.989.—P.

Madrid, 29, 3'45 n.

El sábado se celebrará un banquete en Valdespina, en el café inglés, por los tradicionalistas de Madrid. El domingo velada en el círculo carlista.

Los gefes de la Guardia civil y de Seguridad se reunieron con el gobernador tomando varios acuerdos relacionados con las huelgas de obreros.—P.

Madrid 29, 8 u.

En el Senado siguió la discusión del Sufragio, renunciando varios á tomar la palabra en contra.

En totalidad se aprobó hasta el artículo 21.

Bolsa.

4 por 100 interior, 75-30. 4 por 100 exterior, 77-50. 4 por 100 amortizable, 88-80.

Cambios. Londres 90 dias fecha, 26-60. Paris ocho dias vista, 6-20.—P. Madrid 29, 8-20 n.

En la sesion del Congreso se promovió debate sobre el asunto Fiol.

Hablaron para dirigirles cargos los Sres. Capdepon, Jimeno, Vallarino y Testor. Nadie salió á la defensa del señor Fiol.

Continuó discutiéndose el Sufragio en las Antillas.—P.

Córpus.

Los señores que deseen pasar el día del Córpus con su octava en la ciudad de Granada pueden pasar al Café Suizo donde por cincuenta pesetas se le facilitarán billete de ida y vuelta.

Los coches saldrán de las puertas del mismo establecimiento el día 2 de Junio á las 8 de la mañana y de Granada para esta el día 14 á la misma hora.



Vapor «Nuevo Extremadura».

Saldrá de este puerto el día 1.º de Mayo para Cartagena, Valencia, Barcelona, San Feliu de Guixols, Palamós y Marsella.

Admite carga y pasajeros. Consignatarios, Campos é Hijo, Virgen del Mar núm. 1.

A los barrileros.

Se vende una partida de varas de adelfa, á precio muy económicos. No confundir esta partida con la llegada en el vapor Luis de Cuadra.

Darán razón D. Juan Lopez Fernandez, agente de Aduanas, en el Puerto, telefono núm. 38. 8-10

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION SCOTT

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN, bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

ÓSEO Y MUSCULAR

de esas jóvenes naturalidades en el periodo de su crecimiento.

EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO. Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Pianos de alquiler.

Reyes Católicos núm. 18.

ESPECTACULOS.

Teatro Novedades.—Función para hoy miércoles.— 1.ª del segundo abono.

1.ª La comedia en 5 actos, titulada

Militares y paisanos.

Entrada general 2 reales.

A las 8 y cuarto.

ALMERIA

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

sus otros hermanos, y continuamos nuestra marcha.

La tia de mi pareja preguntó á Carlota si habia concluido el libro que últimamente le habia prestado.—«No, dijo ella, no me gusta, y os lo devolveré pronto; tampoco el anterior me hizo mucha gracia.» Manifesté curiosidad de qué libros se trataba, y quedé sorprendido al contestar Carlota que.....(1). Encontraba en cuanto decia un talento nada comun: cada palabra añadia nuevos encantos, nuevos fulgores de inteligencia á su rostro, y observé que se explicaba con tanto más gusto cuanto que veía en mi una persona que la comprendia.

—«Cuando yo era más niña, dijo, mi lectura favorita eran las novelas. Dios sabe cuánto placer experimentaba yo cuando podía sentarme el domingo en algun rinconcillo para participar con todo mi corazón de la dicha ó de la desgracia de alguna Miss Jenni. No quiere esto decir que este género de literatura haya perdido á mis ojos todos sus encantos; pero como ahora son contadas las veces que puedo leer,

cuando lo hago deseo que la obra esté perfectamente dentro de mi gusto. El autor que prefiero es aquel en quien hallo el mundo que me rodea, el que cuenta las cosas tales como las veo en torno mio, el que con sus descripciones, me atrae y me interesa tanto como mi propia vida doméstica, que indudablemente no es un paraíso, pero si una fuente de dicha inefable para mí.»

Procuré ocultar la emoción que me causaban estas palabras; pero no lo conseguí por mucho tiempo, pues cuando la oí hablar incidentalmente, del vicario de Wakefield, de.... (1) no pudiendo contenerme, le dije cuanto me ocurrió en aquel instante, y sólo después de un rato, al dirigir Carlota la palabra á nuestras compañeras, caí en la cuenta de que éstas habian permanecido como dos marmolillos, sin tomar parte en la conversación. La tia me miró más de una vez con aire de burla, del que no hice el menor caso.

Hablamos entonces del baile.—«Si bailar

(1) También suprimo aquí los nombres de algunos escritores contemporáneos alemanes, aunque, si llegan á ver estas cartas, lo sentirán aquellos á quienes alcanza parte de las alabanzas de Carlota: es indudable que nadie necesita conocer las preferencias de nuestra jóven.

gracia, qué agilidad en sus movimientos! Cuando llegamos al vals y las parejas, como las esferas celestes comenzaron á girar unas alrededor de otras, hubo un momento de confusión, porque son contados los que valsan bien. Tuvimos la prudencia de dejar pasar el primer ímpetu de los demás; pero cuando lo ménos hábiles se retiraron, nos lanzamos de nuevo y dejamos bien puesto nuestro pabellon, seguidos de otra pareja, que era Audran y su compañera. Jamás he sido más ligero; yo no era un hombre. Tener en mis brazos á la criatura más amable, volar con ella como una exhalación, desapareciendo de mi vista todo lo que me rodeaba, y... Guillermo, te lo diré ingenuamente, me hice el juramento de que mujer que yo amase, y sobre la cual tuviera algun derecho, no valsaría jamás con otro que conmigo; jamás, aunque me costase la vida. ¿Me comprendes?

Dimos algunas vueltas por la sala para tomar aliento; despues ella se sentó y le presenté, para que refrescase, unos limones que yo habia separado cuando se hacia el ponche, y que eran, por cierto, los únicos que quedaban. Observé que agradecía mi atención; pero se hallaba al lado una dama indiscreta, á quien ella ofrecia pedacitos por pura cortesía, y cada uno que tomaba era un puñal que me atravesaba el corazón. En la tercera contradanza inglesa nos tocó ser

DIARIO DE AVISOS.

PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER



Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones principian por desórdenes que se curan fácilmente si se les aplica a tiempo el remedio propio. La dilatación suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se cuidan, pueden degenerar en LARINGITIS, ASMA, BRONQUITIS, PULMONÍA ó TISIS. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER. Las eminencias médicas lo prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparado por el DR. J. C. AYER & C^o, LOWELL, MASS., E. U. A. Agentes generales en España, VILANOVA HERMANOS y C^o, Barcelona.

Bebida infalible.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los deseanja. Una caja, 12 rs; quereinte por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid Sacramento 2, botica y plaza de la Villa 4. Por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España y Almería.

ESTRADE-BERDOT, FRERES. OPTICOS.

Grandes especialidades en cristales de pedernal del Brasil á 15 y 20 pesetas el par id. gróm glass á 10 y 11 id. flinglass á 6 y 7 el par, además tenemos todas las clases corrientes desde 2, 3, 4, á 5 pesetas unos.

Tenemos siempre el famoso cristal Bollastón ó sea á la esfera del ojo, este brillante cristal tiene la propiedad de aumentar más la extensión del campo visual y de causar menos aberraciones siendo aprobado por la Facultad de medicina de Paris y de Mompellier; se ha observado práctica y científicamente que se puede usar todo un día como toda una noche sin que la vista llegue á alterarse en lo mas mínimo; conserva la vista en un 80 por 100 sobre todos los cristales conocidos hasta el día; las personas que tengan interés en conservarse la vista en el estado mas natural, no tendrán mas que hacerse de él, precio del par 20 pesetas, lo mismo en gafas que en queredos. Se hacen las composuras de óptica.

Estrade-Berdot Freres.

ASMA CATARRO. OPRESION, TOS, PALPITACIONES, y todas las afecciones de las vias respiratorias, se calman inmediatamente y se curan usando los TUBOS LEVASSEUR. Evítase la firma de Levasseur. PARIS, Farmacia ROBIQUET, 23, Rue de la Monnaie. —

Por poco dinero se vende un buen alambique. En esta imprenta darán razón.

ENFERMEDADES DE LA BOCA. PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS anginas, crup, ronquera, fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes. — Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, G. Formiguera y Compañía Barcelona, impreso en tinta roja. — Al por menor, en las principales farmacias.

EMPLASTOS.

PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL doctor Winter.



Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del Dr. Winter curan reumatismo, neuralgia, lumbago, sciática, pleuresia, dolor de garganta, calambre, croup, dolores de espalda, pecho, miembros, pulmones, estomago, toses, quebraduras y todas las enfermedades de los poros de la piel. — Emplastos perforados de fieltro rojo americano. De venta en las droguerías y boticas. The Winter's American Scarlet Felt Porous Plaster. Wholesale: New-York.

Dichos emplastos infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fe y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos emplastos son especialmente útiles para

TradeMark registered.

fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus periodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina lo recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumatismos, dolores en el pecho, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, y para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación. Los comerciantes, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar sentados y expuestos á contraer dolores por falta de ejercicio para sus miembros, deben ocurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter, en el momento en que sientan alguna sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

No se deben usar otros EEMPLASTOS que los de bayeta encarnada del Dr. Winter de New-York, recomendados por todos los médicos. Se hallan de venta en las principales boticas y droguerías.

J. Orta y compañía.

Se acaba de recibir la legítima sobreesada mayorquina, latas de atún, pequeñas, salchichon fresco legítimo de Vich, queso de bola con vejig, aceitunas Sevillanas en latas pequeñas y grandes. Manteca en latas de media y una libra.

Chocolates, cafés y tés superiores.

39.—Tiendas.—39.

J. ORTA Y COMPANIA.

Se alquila Casa calle de Suecos, num. 10, con horno, propia para panadería. Casa calle de la Bomba num. 2 y Granada, 66, con espaciosos almacenes y agua nueva. Casa calle de Ulloa num. 10, con altos y bajos y agua nueva. Razón calle Hospital num. 1. 4

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO

Cura los padecimientos del estómago.

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, hinchazón, náuseas, vómitos, después de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra; disenteria y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas. Para mayores datos dirigirse al autor.

Depósito:—Sevilla: El autor; farmacia Globo; Tetuan, 20.

Almería: Botica de Santo Domingo de D. Juan Vivas Peréz, Solís 1.

Precio de cada frasco 2 reales.

En el taller

de D. Basilio Carmona en el barrio de la Cruz, calle de la Noria num. 19, hay herramientas para los trabajos del campo y carreteras y se hacen balconajes, ventanas y demás hierro para los edificios á precios económicos como tambien se instalan pararrayos y como hacen las piezas de éstos, tambien se arreglan todos los instrumentos, de pesar y de medir porque en este taller está la oficina del Fel Contraste.

Tambien tiene la representación de la mejor fábrica que constituye puertas de chapas de acero, cuyos precios son bastantes módicos.

PIDANSE TARIFAS

Gran carroza estufa con cuatro caballos, cama imperial gran pompa, estilo de Luis XIV, con 60 luces. Coche especial para traslados. Entierros por tarifa, desde 16 pesetas. Servicio permanente. Real, 16.—Teléfono 50.—LA FUNERARIA.

LA CALLOESLINE.

Cura-callos americano.



SIPADECE Y DE CALLOS, USE LA CALLOESLINE

Y BIEN PRONTO OBTENDRA COMPLETO ALIVIO.

Remedio infalible, sin dolor para la pronta curación de los callos de los pies. Remueve los callos blandos y duros, juanetes y toda clase de callosidades. No necesita báñados ni causa dolor.

Ninguna preparación de la tierra para la pronta curación de los callos iguala á la Calloesline Americana. Su baratura la pone al alcance de todos; y cualquiera que sufra de los callos, puede tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en las principales droguerías, boticas y en la Tienda del Guante.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA PASTILLAS HOUDÉ A LA COCAÍNA

Gracias á sus propiedades anestésicas, las PASTILLAS HOUDÉ procuran el mayor alivio, son soberanas para calmar y curar las Enfermedades de la Garganta, las Ronqueras, las Extinciones de la Voz, las Laringitis, las Anginas y los Accesos de Asma.

Contribuyen á hacer desaparecer los Comezones, Pruritos, Sensaciones de irritación y á tonificar las cuerdas vocales. Se recomiendan á los Oradores, Cantantes y Profesores; hacen la voz más clara y sonora. Son utilísimas para combatir las Enfermedades del Esófago y del Estómago. — Por Menor: En todas las Farmacias.

Depósito General: A. HOUDÉ, Farmaceutico, PARIS.

floras, y pude observar que las que valian menos eran las que hacian más dengues antes de decidirse á ponerse en baile. Carlota y su caballero comenzaron una contradanza inglesa; tú puedes figurarte el placer que experimenté cuando le tocó hacer la figura conmigo. ¡Es preciso verla bailar! Lo hace con todo su corazón, con toda su alma; todo su cuerpo es una perfecta armonía, y se abandona de tal modo, con tanta naturalidad, que parece que para ella el baile lo resume todo, que no tiene otra idea ni otro sentimiento, y que, mientras baila, lo demás lo desvanece ante sus ojos.

Le pedí la segunda contradanza y me ofreció la tercera, asegurándome que tendría mucho gusto en bailar la alemana. — «Aquí es costumbre, —añadió,— que cada cual baile la alemana con su pareja; pero mi caballero valsa mal y me agradecerá que le releve de esta obligación. Vuestra compañera tampoco la sabe ni se cuida de ello, y he observado durante la danza inglesa que bailais á maravilla. Por lo tanto, si queréis bailar conmigo la alemana, id á pedirme á mi caballero mientras yo hablo á vuestra dama.» Después le dí la mano, y se convino en que, mientras nosotros bailabamos juntos, su caballero acompañaría á mi pareja.

Se comenzó, y nos entretuvimos un rato en hacer diferentes pasos y figuras. ¡Qué

es un defecto, —dijo Carlota,— confieso ingenuamente que no concebí otro de más atractivos. Cuando alguna cosa me desvela con exceso, y me acerco á mi clave, aunque esté desafinado, me basta con mal tocar una contradanza para darlo todo al olvido.»

¡Con cuánto embeleso, mientras ella hablaba, fijaba yo mi vista en sus ojos negros! ¡Como enardecian mi alma la animación de sus labios y la fresca risueña de sus mejillas! ¡Cuántas veces, absorto en los magníficos pensamientos que exponía, dejé de prestar atención á las palabras con que se explicaba! Tú, que me conoces á fondo, puedes formar una idea exacta de todo esto. En fin, cuando el coche paró delante de la casa del baile, yo eché pié á tierra completamente abstraído. La hora del crepúsculo, el laberinto de sueños en que vagaba mi imaginación, todo contribuyó á que apenas hiciese alto en los torrentes de armonía que llegaban hasta nosotros desde la sala iluminada.

El señor Audran y un tal.... (¿quién puede retener en la memoria todos los nombres?) que eran las parejas de la tia y de Carlota nos recibieron en la puerta y se apoderaron de sus damas; yo les seguí con la mia.

Comenzamos por bailar varias veces el minuet. Saqué una por una á todas las se-

vialmente; nuestro parentesco es muy antiguo, y yo sentiria infinito que fuérais el peor de la familia.»

Al salir encargó á Sofia, niña de once á doce años, y la mayor de las hermanas que quedaban en la casa, que cuidase bien de los niños y saludase á su padre cuando volviese de paseo. Recomendó á los pequeños que obedeciesen á Sofia como si fuese ella misma, lo que muchos prometieron terminantemente; pero una traviesa rubilla, que podría tener unos seis años, se apresuró á decir: — «Pero ella no eres tú, Lota, y nosotros queremos mejor que seas tú.» Los dos hermanos mayores se habían encaramado en el coche y, por mi intercesión, Carlota les permitió acompañarnos hasta la selva, aunque haciéndoles prometer que se mantendrían firmes y que no se peleaban el uno con el otro.

Apénas nos habíamos colocado en nuestros asientos; apénas las damas habían cambiado el saludo y las lisonjas de costumbre sobre los trajes, especialmente sobre los sombrerillos, y pasado revista á las personas que debían asistir al baile, cuando Carlota hizo parar el coche y mandó á sus hermanos apearse. Estos quisieron besarle de nuevo la mano; el mayor lo hizo con toda la ternura de un adolescente; el más pequeño, con tanta viveza como atolondramiento. Les encargó una vez más que saludasen á